

## COLUMNAS 10 DE DICIEMBRE DE 2019 BUEN DIA

### ■ Columnas Nacionales

Síntesis Informativa

#### COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN AUTOR CARLOS MARÍN DIARIO MILENIO

De los perdidos los hallados

Aun en el horror que entraña el problema de la desaparición de personas en México, se abre paso la esperanza: el viernes por la noche, la Comisión Estatal de Búsqueda de Veracruz fue alertada de la desaparición de Astrid Carolina Rocas, David Nieva y Cristián Vivero, pero ayer los dos primeros jóvenes fueron localizados con vida y cabe la ilusión de que aparezca sano y salvo el tercero, pese a que la entidad figura entre las primeras donde se produce el mayor número de *extravío* de personas. Muchas terminan asesinadas y sus restos, en caso de hallarse, en fosas clandestinas (de enero de 2011 a diciembre de 2018, en 325 sitios fueron exhumados 180 cadáveres, 548 cráneos y 24 mil 238 fragmentos óseos).

Siendo excepcional que *reaparezca* gente a la que se ha supuesto engrosando la estadística de una mortandad que se antoja ya pandemia (se habla de más de 40 mil), casos como el de Astrid y David, o de Karen en la capital del país (quien para irse a divertirse tuvo la pésima ocurrencia de pretextar lo queapestaba a secuestro), son pizcas de optimismo en la generalizada percepción de que vivimos, un día sí, otro también, al filo de la muerte, en un contexto de inaudito crecimiento de la inseguridad. Alivia por lo mismo, de acuerdo con el informe que presentó el 8 de diciembre la Procuraduría General de Justicia de CdMx, que entre el 5 de diciembre de 2018 y el 28 del reciente noviembre, mediante el trabajo de la Fiscalía Especializada en la Búsqueda, Localización e Investigación de Personas Desaparecidas, fueron localizados ¡2 mil 554! *desaparecidos* o *ausentes*.

En el mismo periodo se activaron mil 761 *Alertas Ámber* (736 ya fueron desactivadas porque los menores están de vuelta con sus familias) y se iniciaron tres mil 77 carpetas de investigación por *ausencia de personas*, de las que 25 por ciento ha requerido de apoyos de otros estados para las localizaciones. Estos logros han sido posibles por el *rastreo interinstitucional coordinado* con diversas autoridades capitalinas y la tarea de investigación ministerial, inteligencia, gabinete y campo, así como el uso de tecnología, geolocalización, telefonía y análisis de redes sociales, además de inspecciones o búsquedas en zonas específicas por la Policía de Investigación.

Indica el reporte que los principales motivos que llevan a las personas a *ausentarse* de su casa y de que se desconozca su paradero se deben a decisiones voluntarias, enfermedades, adicciones o conflictos familiares (de cada caso pudo establecerse si los menores fueron víctimas de algún tipo de violencia y, en consecuencia, canalizados a las fiscalías especializadas en Atención de Niñas, Niños y Adolescentes, en delitos sexuales o violencia familiar, y se ha procurado dar un seguimiento a la condición de los menores).

Por mínimo que fuera el número de localizaciones o *reapariciones* y profunda la oquedad que sufren las familias, quedan resquicios para que en muchos hogares desolados irrumpa el alborozo.

#### COLUMNA EN PRIVADO DIARIO MILENIO AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA

*Y que les da un ataque de prisa*

*Quiero escribir una canción, pero me falta tu música.*

**Florestán**

Ayer parecía que el acuerdo final del T-MEC había dado un vuelco y que era algo inminente. Jesús Seade había regresado a México el fin de semana para asistir, con Marcelo Ebrard y Graciela Márquez, la secretaria de Economía, a un encuentro en el Senado encabezado por Ricardo Monreal, para mandar un mensaje a Washington, en el sentido de que las resistencias no eran un asunto de la cancillería o de la Presidencia, sino del Poder Legislativo, sobre todo tras la visita a Palacio Nacional del jefe del departamento de Justicia, William Barr, el jueves pasado.

El martes, Moisés Kalach, jefe del *cuarto de al lado*, operador del Consejo Coordinador Empresarial,

me dijo que los estadounidenses habían recuperado asuntos que ya estaban resueltos o eliminados, marcadamente el envío de sus inspectores a México para revisar los cambios laborales acordado, y me habló de *cinco rayas rojas* que el gobierno de Estados Unidos había marcado y que México no podía pasar, *rayas rojas* que no me detalló por seguir la negociación, pero, ahora se sabe, pasan por el aluminio y acero mexicanos en la integración de los autos armados en México, cuya producción y exportación ha bajado por la caída de la compra de coches nuevos allá, las medicinas, el medio ambiente y algún otro que se mantiene cerrado.

Esa misma noche del martes pasado, uno de los más cercanos colaboradores del presidente Andrés Manuel López Obrador y un dirigente empresarial, me aseguraron que las próximas 24-48 horas eran definitivas para el acuerdo, y se mostraron confiados.

Plazo que se alargó hasta ayer, cuando allá y acá se informó que hoy llegan a México el representante comercial, Robert Lighthizer, y la canciller canadiense Christina Freeland, para tener una reunión de los negociadores de los tres países para informar de *avances*, y que el Presidente cancelaba su gira a Hermosillo, anotada para hoy.

En fin, una serie de informaciones que tienen como común denominador el T-MEC, como escenario Ciudad de México y como fecha hoy.

Aunque no lo veo como un acuerdo consumado.

#### **RETALES**

**1. FURTIVAMENTE.** Así fue la salida de México de Evo Morales, el sábado, en un vuelo privado que lo llevó de Toluca a La Habana. Y el gobierno de México a insistir, no sé por qué, que se iba pero no se iba, que era temporal y que regresaría porque no se había despedido. ¡Qué necesidad!

**2. CONFIRMADA.** No hubo sorpresa alguna y Ernestina Godoy será la primera fiscal de Ciudad de México, cargo e institución que se formalizará en los próximos días. La exigencia es que no importe las desviaciones de la Procuraduría General de Justicia; y

**3. ENCUENTRO.** El presidente López Obrador asistirá mañana al informe del titular de la Corte, Arturo Zaldívar y, a diferencia del año pasado, se quedará a comer con los ministros. Solo cruzará la calle.

**Nos vemos mañana, pero en privado**

## **COLUMNA TRASCENDIO DIARIO MILENIO**

QUE la Sección Instructora de la Cámara de Diputados, presidida por Pablo Gómez, se mantenía anoche sin recibir solicitud alguna de Rosario Robles para comparecer hoy personalmente por el inicio del juicio político en su contra, pero, por si las dudas, el órgano jurisdiccional reservó un salón con capacidad para 50 personas en el Palacio de San Lázaro a partir de las 9 de la mañana.

QUE el movimiento Petroleros de Reforma Ideológica, que encabeza José Rubén Rosaldo Cordero, promueve un programa de apertura y rendición de cuentas para transparentar el sindicato que desde hace dos meses dirige Manuel Limón Hernández a la salida de Carlos Romero Deschamps. En el contexto del Día Internacional contra la Corrupción, que se conmemora hoy, la agrupación perteneciente al STPRM lanza este planteamiento que busca eliminar antiguas prácticas con evaluaciones permanentes y fiscalizaciones dentro del gremio.

QUE al que se le va a armar es a Federico Döring, diputado panista en el Congreso de Ciudad de México, pues ya le preparan una denuncia por violencia política contra las mujeres y vendrá de su compañera legisladora Guadalupe Chavira, de Morena, quien se ha quejado de las respuestas de aquel al dictaminar de manera conjunta la Ley de Planeación.

QUE nuestro compañero Juan Pablo Becerra-Acosta ganó el Premio al Uso Periodístico de la Información Estadística y Geográfica en la categoría de nota en prensa por su texto titulado "Restaban 40 años de vida a cada mujer asesinada", que le será entregado hoy en las instalaciones del Inegi, que encabeza Julio A. Santaella. ¡Felicidades, Juan Pablo

Financiero

: [Democracia Eficaz / Halago de la incompetencia](#)

/ Luis Carlos Ugalde (PP)

Universal:

[En la Mira / Pena es robar... y que te cachén!](#)

/ Luis Cárdenas (p.8)

Financiero

: [Estrictamente Personal / Rebelión silenciosa /](#)

Raymundo Riva Palacio (Ricardo Valero / PP-40)

Financiero:

[La Feria / FGR y SFP desdeñan denuncias /](#)

Salvador Camarena (p.43)

Excélsior:  
Arsenal / [Optimismo desbordado](#)  
/ Francisco Garfias (p.4)

El Heraldo:  
Historia de lo Inmediato / [López Obrador apoya al partido de Calderón](#) /  
Álvaro Delgado (p.10)

Excélsior  
: Juegos de Poder / [La política nacional no es la política local](#)  
/ Leo Zuckermann (Elección NL / p.13)

Universal:  
Historias de Reportero / [Otro caso como Culiacán: el Ejército soltó a los detenidos](#)  
/ Carlos Loret de Mola (p.2)

Financiero: Uso de Razón / [Los motivos para la desconfianza en 2020](#) / Pablo Hiriart (PP-38)

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.8)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.23)  
Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.15)

Economista: [La Gran Carpa](#) (p.46)

Financiero: [Confidencial](#) (p.37)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo:  
[Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Heraldo: [Sacapuntas](#) (p.2)

ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)

## COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO

**AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ**

*Alta aprobación de gobernadores no es garantía de triunfos electorales: Encuestas*

*Necesario analizar en su justa dimensión los indicadores*

*Pesan más el liderazgo social y los resultados*

*Encabezó Max Alexander Foro para la Creación del Reglamento para la Igualdad de Trato y Oportunidades*

*Busca CODHEM fortalecer atención de personas en reclusión*

*Promueve GPPAN acciones para combatir la corrupción*

La clase política del país deberá administrar con cautela los resultados de las diversas encuestas, pues a pesar de la alta calificación de ciertos gobernadores, la sociedad está pensando en un cambio de viraje respecto del partido en el gobierno, en la misma medida, quienes están devaluados no necesariamente quiere decir que estén destinados a entregarle el poder a un instituto político opuesto.

Ejemplos concretos. De acuerdo con la empresa "Massive Caller", los tres gobernadores con mayor nivel de aprobación son Mauricio Vila Rosal, de Yucatán; Quirino Ordaz Coppel, Sinaloa y Miguel Ángel Riquelme Solís, de Coahuila, pero la misma empresa señala en una medición diferente que el Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA) aventaja con una amplia diferencia rumbo a la elección de mandatarios del 2021.

Con lo anterior se desprende que en efecto los gobernadores de Yucatán, (Partido Acción Nacional); Sinaloa y Coahuila, ambos del (Revolucionario Institucional) son los mejor evaluados del país pero pese a ello sus respectivos partidos políticos no son favoritos para mantenerse en el cargo.

Ahora bien, en el promedio de las principales encuestadoras, el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, cuenta con cifras por arriba del 60 por ciento de aprobación, mismas que representan una caída de casi 18 puntos, en relación al 78 por ciento que tuvo al inicio de Gobierno, mientras que el gobernador Vila Dosal tiene el 60.2 por ciento, pero la diferencia entre el primero y el segundo referidos, es que el mandatario nacional tiene liderazgo social, así como un bono democrático muy alto, en tanto que el yucateco es un simple personaje político.

La última encuesta elaborada el siete de Diciembre por «Massive Caller» establece que el morenista Miguel Barbosa Huerta, de Puebla, es el mandatario con menor aprobación del país, seguido por Enrique Alfaro Ramírez, de Jalisco y Jaime Bonilla, de Baja California.

Barbosa cuenta con una aprobación del 30.1 por ciento y Bonilla, del 29.6 por ciento, sin embargo ganaron recientemente sus elecciones respectivas.

Tomando en cuenta los números que ofrece una misma encuestadora respecto de dos cosas diferentes; nivel de confianza y/o aprobación de gobernadores, así como de elecciones de mandatarios en 2021, queda claro que para garantizar victorias electorales se requiere más que niveles óptimos en mediciones, por ejemplo liderazgo social.

Por eso la clase política del país deberá ir administrando los resultados de las encuestas, empatando los números que ofrecen con la consolidación de liderazgo regional y resultados concretos. interesante.

#### **Atajos**

**Por la izquierda:** El Síndico de Naucalpan, Max Alexander Rábago, se ha convertido en un aliado importante de las mujeres, así es observado por las féminas del municipio, sobre todo porque está emprendiendo acciones para reforzar las medidas legislativas que impulsa Karina Labastida Sotelo en materia de desaparición forzada y violencia de género. Es importante mencionar que la iniciativa del Síndico no es nueva, pues desde que fue legislador intentó poner el tema sobre la mesa, pero en aquel momento fue rechazado por priistas.

Tal como lo había ofrecido, el Síndico encabezó el Foro para la Creación del Reglamento para la Igualdad de Trato y Oportunidades entre hombres y mujeres, que propuso en días anteriores al cuerpo edilicio para empatarse con el ordenamiento legislativo correspondiente.

Max Alexander dijo que se busca adecuar el reglamento a la realidad de cada municipio, en el caso de Naucalpan se pretende concretarlo en las primeras semanas de Enero del próximo año, pero es importante que contenga las inquietudes de los naucalpenses.

Afirmó que cuando iniciaron los primeros intentos para legislar en materia de violencia de género, las diputadas del PRI votaron en contra en la Legislatura mexiquense, y en ese momento alertó sobre el riesgo de no hacerlo.

**Por el centro:** El ombudsman de los mexiquenses, Jorge Olvera García, inauguró la Capacitación Especializada para personas servidoras públicas de la Dirección General de Prevención y Reinserción Social de la Secretaría de Seguridad, con lo cual se pretende fortalecer la atención de las personas que se encuentran en estado de reclusión en cárceles mexiquenses.

Jorge Olvera subrayó que los centros de reinserción son espejos deformados de una sociedad, de la parte oscura de ésta, pero que no se debe desconocer ni negar: "tenemos que asumirla, tenemos que sensibilizar y sensibilizarnos, y adoptar las medidas necesarias para lograr la reinserción social." Olvera García invitó al personal del Sistema Penitenciario, desde directores hasta las áreas técnicas, a revisar pronunciamientos, informes y observaciones de las Recomendaciones generadas por la Comisión de Derechos Humanos sobre el tema.

**Por la derecha:** Luego de que la LX Legislatura Local aprobó instaurar el 9 de diciembre como el "Día Estatal contra la Corrupción", a propuesta del PAN, se llevó a cabo el Primer Foro Conmemorativo, cuyo objetivo fue promover las mejores prácticas anticorrupción y los valores éticos necesarios en el servicio público, así como inhibir todo acto de corrupción.

Al inaugurar los trabajos; Anuar Azar Figueroa, el coordinador del Grupo Parlamentario del PAN, señaló que el hartazgo que ha mostrado la ciudadanía hacia los gobiernos tiene que ver con la corrupción, por ello es importante fomentar la cultura de la no mordida y la denuncia de este tipo de actos.

Por otro lado destacó la necesidad de fortalecer la capacitación y profesionalización de los servidores públicos para que de esta manera avance la eficacia de las instituciones

### Robo

En Tlalnepantla disminuyó el robo de autos en 24 por ciento, informó el Secretariado Nacional de Seguridad Pública, de acuerdo a cifras de la Oficina Coordinadora de Riesgos Asegurados, lo que hizo que a nivel nacional, Tlalnepantla pasara a ocupar el quinto lugar y dejara el tercer sitio que venía ocupando desde el año 2015. El alcalde **Raciel Pérez Cruz**, dijo que seguramente para sus detractores dos lugares no son nada, pero que para lograr esas cifras su gobierno se ha esforzado mucho y que el próximo año darán resultados contundentes en el combate a éste y otros delitos. El municipio que sigue a la cabeza en robo de vehículos a nivel nacional es Guadalajara Jalisco, seguido de Ecatepec, el tercer sitio lo ocupa Puebla, Puebla, el cuarto lugar Zapopan, Jalisco y Tlalnepantla queda en el quinto lugar. Es decir, que, de enero a noviembre de este año, lograron dar fuertes golpes a la delincuencia, que dejó de robar cerca de 800 vehículos. Y la verdad, bajar dos lugares en esa lista es bastante, para como están las cosas en todo el país... Y en Tlalnepantla también se realizó una importante reunión con motivo del Día Internacional para la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres y Niñas, en donde la senadora **Martha Guerrero** habló de la penalización del aborto... En Ecatepec continúa la crisis por el agua en la denominada Quinta Zona, por lo que el gobierno del alcalde **Fernando Vilchis** puso en marcha un plan emergente para solucionar de manera inmediata la disminución de 25 por ciento en el abasto de agua potable que realizó la Comisión del Agua del Estado de México a este municipio, lo que afectó a miles de vecinos de la denominada Quinta Zona. El Sistema de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento de Ecatepec repara los pozos Gerencia 1, 10, 28 y 354 con lo que aumentará el caudal que abastece del líquido y se perforan tres nuevos pozos, lo que permitirá beneficiar a más de 500 mil habitantes que residen en esta zona.

## COLUMNA SE COMENTA DIARIO MILENIO

QUE según el secretariado nacional de Seguridad Pública, entre 2018 y el presente año las llamadas al 911 en el Estado de México para denunciar violencia entre parejas se redujo al menos en 60 mil casos. Eso podría ser una excelente noticia pero la perspectiva de los aguafiestas es que se debe analizar también la calidad de las respuestas en este servicio de emergencias telefónicas.

¿Será que bajó la incidencia o que la ciudadanía ya no guarda muchas esperanzas en levantar un reporte donde al denunciante prácticamente le piden hasta el número de serie de su refrigerador antes de empezar a actuar? Y es que su argumento es que deben comprobar la seriedad de las llamadas, tortuoso proceso para cada caso de los miles que se concentraron ahí, luego de unificar en esa sola opción todos los demás números que existían.

QUE al parecer doña Verónica -famosa con pseudónimo- activistaperiodistarockstar contra el feminicidio, en el caso del Monstruo de Toluca salió no solo más efectiva que la Fiscalía, sino también más confiable que los jueces. Según propaga en redes sociales este curioso personaje con flamante fama de detective, ante ella el asesino sí confesó incluso más muertes de las que se le imputan, y por supuesto ella ya se encargó de difundir los detalles, claro, sin ser una autoridad competente.

¿Afectará ese “detallito” al debido proceso? ¿El presunto asesino la libraré gracias al protagonismo ajeno, mientras la bloguera disfruta cientos de miles de pesos de recompensa que ofrecía la Fiscalía? Lo cierto es que dará mucho más de qué hablar el Monstruo... bueno, el personaje al que se le adjudicó esa denominación mediática, que por cierto al parecer sus inusitados y encumbrados defensores pretenden reivindicar solamente como “delincuente normal, un psicópata, no un monstruo”. Menos mal.

QUE muy extraño resultó el incendio del hotel Santuario Resort, en la comunidad San Gaspar del Lago, en Valle de Bravo, donde además de graves daños materiales hay un bombero lesionado. Las llamas que consumieron una importante extensión, iniciaron de madrugada. El alto perfil políticoempresarial de los propietarios del lugar, cercanos al régimen federal anterior, dará pie a un gran número de especulaciones acerca de este lujoso y exclusivo sitio en la carretera Colorines - El Arco



PAN Estado de México @pan\_edomex

Síntesis Informativa  
[www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

